表紙,目次,漫錄,雜纂,通信

メタデータ	言語: jpn
	出版者:
	公開日: 2017-10-04
	キーワード (Ja):
	キーワード (En):
	作成者:
	メールアドレス:
	所属:
URL	http://hdl.handle.net/2297/38345

明治四十五年二月二十五日發行

港 七 十 第 號 二 第 (號三十七第)

全澤醫學專門學校大全會

十全會雜誌(第十七卷第二號目次

〇原著及實驗

小腸原發性肉腫ニ就テ。

金澤醫學專門學校病理教室 丸 山 直 友

●新陳代謝上ニ及ポス薬品並ニ毒物。○承前

竹 中 繁 鄍 ___

O 漫 錄

●所感を述べて舘保二君を送る。 ●獨逸の醫者さ日本の醫者。(承前

不曲書屋主人 云

芫

●校外特別會員會費領收調書。

●千九百十一年「ドレスデン」萬國衛生博覽會出品ニ就テ。

抄 픙

林

信

氏音信。 ●小山田基氏通信。●林篤氏通信。●山田有登氏音信。●寺本於苑男

〇叙任及辞令

●宮内省。●陸軍省。●海軍省。●金澤醫學專門學校。●石川縣。

- ●湯爾和君の大活動。●金圓堂氏。●小出貞次郎氏。●西村銀太郎氏。
- 氏。●伊藤哲一氏。●中川善松氏。●木越豐松氏。●伊藤善次氏。 ●舘保二氏。●吉尾開道氏。●伊藤裔氏。●福田美明氏。●才田猾次
- 坪田義門氏。●高澤冠一氏。●北川文松、荒木榮三郎両氏。●礒貝| 實氏。●齋殿祜男氏。●木下倉太郎氏。●牧田泰氏。●田島耕平氏

〇會

告



and and the same of the same o

漫

鬆

●獨逸の醫者と日本の醫者 (承前

▲法醫の職分

不 曲 書 屋 主人

各種の裁判事件に於て醫學に關する鑑定をなす法醫の職分に就て一言しょ は法醫を招くべきか、其他の鑑定醫を招致すべきや否やは法官及原被兩告 擔當せしむる、大審院に於ては刑事問題に於て屍體解剖を必要さするこき るのである。但し區裁判所の事件は區醫 Bezirksarzt (パイエルン、サクセ 醫を設置して居つて其裁判所で處理する事件は總て其法醫をして鑑せしむ のである、 云はずして「ベチルクスアルツト」 Bezirksarzt ご称するのである) なして ン、バーデンにては普魯西の如く區警を「クライスアルツト」 Kreisarzt モ ふさ思ふ、此の法醫の任用は獨乙各聯邦によりて制を異にして居る、例 〜

ば普魯西に於ては特に法醫の設置なき所にては法醫の職務は區醫が行ふ 然るにバイエルンに於ては各地方裁判所は何れも裁判々闘の法

> 醫科大學には特に法醫學の講座を設け置く次第である。此の法醫學の教授 明確に斷案するには精神病學に精通して居らればならぬ其他法醫は病理解 であるが、是れ即ち法醫の責任の重大なる所以である、之れを充分に且つ 所見に基き之れを明にし、第三其精神の障礎は如何なる種類のものなるや き精神狀態を檢診するの委任を受けたる場合は先づ次の三點に就て熟考せ ばなられ、 學の講座を擔任せしむるのであらふ、法醫學、社會醫學及衛生學に極めて 座を設くるの利は知つて居るのであらふが事物は總て急劇には成り立つも 魯國に於ては法醫學の教授は同時に社會醫學の講座を受け持つ様になって の職さ法醫學研究室さは多くは連絡を取つて居るが、時さして近時に至り ーレンフートの蛋白質特異沈降反應)にも通聴して居らればなられ、從て 剖に通じ化學、顯微鏡に關する細密の方法を知得し或は近時は血清學 ればなられ、第一被檢者は果して精神の障礎を有するや否や、第二他覺的 ある、決して他をして躯任せしめて渡むものでない。 必要なる、且つ包擁的の學問であるから、各獨立したる講座さする必要が のでない經費等の關係よりして恐くば過度さして法醫學教授をして社會醫 來たが是れ必ずしも得策ではない、普國政府は大學に特別に社會醫學の講 加ふるに尚ほ法醫的精神病學の問題がある、 若し法醫が疑ばし

▲市醫の地位及職責

りて、 である所の市醫さな混同してはならめ、質稱である市醫さ云ふのは其市に ツセン、ゲツチンゲン等である、 フ、オスナブリツク、パルメン、ヒルデスハイム、エルベルフエルド、 這般の市醫な設けて置く處は、アルトナ、ドルトルムンド、ヂツセルド 前章區醫の條下に於て述べたる如く、獨乙國の大都市には市醫なるものあ に、翳師に與ふる稱號である、玆に云ふ市醫さ云ふのは全く市より俸給を 於て長く貧民の救療に從事したこ云ふ爲めに、市が其功勞を表彰する爲め 或る場合には政府より區醫の職務を執行することを委任せらる」、 但し並に云ふ市醫さ云ふのは一種の算稱

の、其他種々の死因(中毒、小兒殺害)を明かにし及生殖狀態を辨定せれ

骨等を検査し並に身體損傷の何によりて來たれるやを明かに せれ ばなら

せればなられ、又法醫は死の徴候及死體症狀な檢し及磐定し血液、手髪、

法醫の特別なる仕事は第一屍體の剖檢であるが、此の剖檢に就ては各國何

れも特別の規定を設けて居る、此の剖検をした時は毎に剖検報告書を提出

の意見によるのである。

會員こして表決權を有することも出來るのである。平常は市立學校其の他 建議をなし得る從て市醫に常設の軟質更員及市衛生委員にして且つ市参事 らず、市長及他の市吏員の要求により或は自個の考案に基き種々の鑑定及 て市の行政にして衛生上に關する事項には技術的の顧問さして働くのみな けられて居る、而して此の市の市監は市吏員さして市長に南屬して居り總 フランクフールト、アム、マインに於ては一千八百八十二年以來市醫が設 多くは市の衛生行政に對して相談的或は決裁的の位地を有する、近くはハ ルレー市に設けられたる市醫は學校醫の職分をも執ることになつて居る、 ▲港醫の地位及職責
■の敷を敷にる位なれば特に市醫なるものを置く必要にないのである。 なるものな置く目的に違反するのである。市醫は市衛生行政の機關さなつ 衛生試驗所長と云ふものですら衛生課長の下に隸屬して居つて、僅に諮問 て働くべき筈のものである、然るに其仕事をさせないで、單に水道水の細 政に就て働くべき市醫を一個の學究こなり了らしむるが如きは、市が市 き、人の罪であるが、制度の罪であるか、分らないが、兎に角大に市の衛生行 委員さが云ふ者に對して一向重きをなして居らないからである、斯くの如 る、是れ畢章市醫の權限なるものが極めて低く、市參事會か市衛生常設さ する仕事は非常に多いのであるが、夫等に對し殆んど對岸の火災視して居 に應じて意見を述ぶるさ云ふ位に過ぎない、市さして衛生上殊に監督を要 て觀察して見れば市醫の權限は極めて少なく何等獨立して居らない、彼の

支拂ふ所の市の東真で、市の衛生上の事務を主宰するものを云ふのである。

都市の衛生上の問題、保安上の問題が愈々多くなるに從てフランりフール る、從て市醫は全然市の吏員て到底實地開業をするご云ふ餘谿はないので せるもの、健康狀態を鑑定し、救資醫長さして貧民救療及市立貧民院に於 市の建造物等に就て斷にす巡視を行ふの義務を有し、市吏員及市より任命 者が常に同一致して意志の阻隔なく衛生上の事務を執ると云ふことは極め フランクフールトに於ては市醫の地位は區醫さ何等關係はない、 ける患者の治療を監督するの外、醫事衛生の統計を製作する等の職務があ 去れて二 狀態な監視するので、畢竟外國に流行する「ペスト」、「コレラ」等の病毒の 港醫の年務は總て其港へ入港し來たる船舶を檢査し港内に在る船舶の衛生 ß あつて、他の開港地に於ては何れも開業醫が港醫の職を行ふて居るに過ぎ 乙國に於て純然たる港醫さして專任者を置くのは、唯だハンブルが丈けで **關港地に於ては渃醫なるものは甚だ重要なる位地を占むるものである、**

ある。

て必要である。

東京で大阪は市衛生試験所で云ふものを設けて居るが、是れは主さして上 れて居る所では市立傳染病院内で試驗するこ云ふ始末である、今東京に就 水道の水質検査をする處に過ぎない、此の試驗所の無い市で水道の布設さ (漫 市醫さ云ふものな置く所は東京、大阪、長崎等である、殊に 銯 第 + ti 卷 第 號 八一

れれば市醫さ云ふものはホンの飾り物さなるのである。

あるこ云ふここが保證せられればなられ、若し獨立さ云ふここが保證せら れご斯くの如き責任大なる職責の重きものは總ての點に於て獨立の位地に トに於ける如き市醫を設置するの必要なるは云ふ迄もないここである、去

國内に侵入し來たるのを豫防せんこするのである、斯くの如く落醫は船舶

の監視及法規の執行

の隔離及監視、種痘、消毒、鼠族驅除等)の外(一)一年一回各船舶に就て

(即ち患者を船より搬出して病院に送り、他の健康者

薬局の檢査、(二)乘込員室及便所の檢査、(三)食料水供給法の監督、

おが、

疫を施行する地は横濱、 日本に於ける港醫は、 船醫の報告書を受領する等の職務がある。

二七

若し必要があれば内務大臣は他の港に於ても臨時に檢疫所を開き得

開港檢疫法に基き設けられてあるので、其の海港 神戸、門司、長崎の四港である、之れは常設であ

第 + 七

手術によりて治療し得るものもあるので此の如きは何れも病院に入りて手

醫官(高等官)さ二人の瀋務醫官補(剣任官)さ若干の檢疫醫員さよりなり、 るのである、 るのであるから勿論國費を以て其費用を支辨して居る、而して一人の港務 開港檢疫所を開き得るのである、開港檢疫は國の門戶を番す

して檢疫を行ふ丈けで、旣に港内に在る船舶に對しては監視をしない、何 之れは檢疫に附すべき疾病の流行して居る地方より入港し來たる船舶に對 さなれば一度び港内に入れば其港内に於ける出來事は總て其地方廳の管轄

に騙するからである、而かし實際港内の船舶に傳染病が發生したこ云ふ様

又船舶の檢査は日本に於ては遞信省がすることになつて居るので港醫は何 等之れに關係をしない、けれども此檢査の時に必要ご認むる船舶に對して ると云ふこさにはなるのである。 の場合消毒機關や設備のある海港檢疫所が其地方廳の依頼によりて執行す は鼠族驅除を行はしむるこさになつて居るから、其驅除は檢疫所が行ふさ

云ふこさになる(檢疫所は驅鼠船を有するから)

餘程違ふのである。 以上の樣な次第で獨乙に於ける港醫さ、日本に於ける港務醫官さは職分が

▲病院及療養所に於ける醫者の勤務

病院及療養所の數は近年に至り頓に増加したることは一驚を喫すべき程で

第一は醫術の進步、殊に外科學の進步により制腐法の必要上、手術を言ふずも斯く病院即ち病床の增加せる原因さして、大要三つを敷へ得るさ思ふ、 た、而して殊に其増加の割合は私立病院に多くして、公立病院にては四十 四、%の増加であるが、私立病院の病床は實に三百三十一%増加したのであ る病床七萬二千二百十九のものが實に二十萬五千百十七之云ふ多數となつ ある、千八百七十七年より千九百四年に至る二十八年間に一般病院に於け

するここが出來ない爲めである、又從來は不治の病こしたるものも外科的 には病院に於てせればならぬ、即ち住宅に於ては此の防腐法を充分に勵行

・しいという。殊に外科學の進步により制腐法の必要上、手術を行ふ

人を入院せしむべき病院が多敷設立せられたのである。 保險局が仕拂ふさ云ふこさになつて居るから、保險法の實施さ共に此被保 の規定に從へは、被保人が疾病に罹る時は病院に入院し、其入院の費用を 第二の原因さしては髣働疾病保険法の實施である其理由は此の疾病保険法●●●●●

る様になり、愈々病院の敷を増加せしむる譯である、以上の様な次第で入 て以前は病院に入るのな甚だ恐怖したのであるが、今は人々喜びて入院す 去り病院に入るのは樂園に入る樣な心地せらるこのである、斯くの如くし 且つ住み心地善く設備せらるいが故に、貧困者が不潔なる自己の住み家を 上の原則に從ひ建築せられ、建造物、家具其他周圍の眺望等、 總て美的に

院治療を要せざる者迄が入院し來るこ云ふ始末である。

こさで、此の目的以上に大なる目的はない、從て如何に大なる病院で幾多 ふてよろしい。第一の且つ最大目的は、病者を此の内にて治療するこ云ふ あるかさ云ふに、先づ大體に於て病院は二つの目的を持つて居るものさ云 れるとは云ふ迄もない果して然らば病院さは如何なる使命を有するもので 所である。但し病院衛生上の緊要なる部分は種々の工學者の助力により成 の進步が第一に關係を有するとは事實であつて、醫者の又以て誇りごする 斯くの如く病院をして隆盛なる發達を來たさしめたに就ては、醫者及醫学

ざれば行ふここを許されのが、若し其許諾があれば必ず之れを剖檢して其 に於て治療せる病者の剖檢は、必ず患者或は家族の承諾を得たる後にあら 學術研究であるが、 之れは以上の要約の下に行はればならぬ、 從つて病院 ふ、去れど患者に傷害を與へざる範圍に於てせればなられ、第二の目的は して學術研究の爲めに患者を使用するこ云ふここを許され、勿論、新たな る手術法、新治療法或は諸種の新薬等を試用するこ云ふ機會はあるであら

の好材料を有するものでも、此の患者を治療するこ云ふ最高の目的を疎外

るが、彼等は醫學及實驗醫學の進步を阻害し從て人生の幸福增進を阻止す ぬのである、世に剖檢や動物の生體解剖に對して反對論を唱ふるものがあ 診断の當不當或は治療の効果は如何なる程度に至れるや、等を觀ればなら

去りながら、病院に於て患者に對し種々危険なる試験を行ふが如きは固よ

るものである

り人道上許すべからざる所なるを以て普國政府は千九百年十二月廿九日に ニツク」及其他の病院に於て、診斷的治療的免疫の目的を以て醫學的侵害 之れに關して次の如き取締規則な發布して居る。「クリニツク」「ポリクリ

雖も、總ての塲合に於て次の事項なきを要す、(一)幼年者或は他の原因に より充分の能力なき人なるべからざるこさ、(二)醫學的侵害に對し斷然た を他人に加へんこする場合には、縱令正義の風習上に違反するここなしこ

説明せざる場合、の三項にして尚ほ此の種の侵害は唯だ「カリニツク」の長 加ふを得ずさ、規定して居る。 或は病院長自個、或は病院長が特別なる委任を興へたるものにあらざれば る許諾を與へざる場合、(三)醫學的侵害より將來すべき結果を充分に教示

こさしなる。 るこか或は學生の講習用に供するこか云ふここは、其病院の主義に反する て特に慈惠的主義を有する病院等に於て、初めより患者を研究材料に供す は入院するこき種々の試験に供せらるべしこの恐怖なるが爲めである。從 斯くの如き規定は基だ必要にして、今日尚ほ屢々病院を拒むものゝあるの (未完) (醫海時報抄

はん

●所感を述へて舘保二君を送る

輝 老

近年我校の卒業生にして進て研究生を志望するもの漸く其数を増し來れる は一面甚だ悅ふべき現象なるか如しご雖こも而かも虞性の學術研究に心身 П 人

> 華を夢みつく唯其れ臨床の事に習ひ惠ら開業の術策を研究せんこするもの 看て敢て深く咎むべきここにあらすさするも、我校の體面上又甚た遺感な するもののみなり、斯の如きは素より阿賭物萬能主義の社會現下の情勢に は殆さ皆無の姿にして、內科外科眼科の如き謂ゆる開業學の軍門に走せ參 し如し、去れは其選ふこころの學科に於ても解剖生理病理の如き基礎學科

を委ねるものは寥々こして晨星も啻ならす。其の多くは徒らに護謨輪の榮

は眼療に用ふる所の丹爨に就て其殺菌力程度を試驗的に研究したるものに に至りて余の先見大に誤れるな覺り心私がに慚愧に堪へす。而して此業績 に出てさるものなるべして、然るに近頃君か一の自家研究事項を發表する は毫も之れを知らす、故に余は當初以爲く、君も亦謹謨輪的研究生の範圍 にして。君か一二學年に學ふ頃は恰も余の留學中なるを以て其修學の如何

余の箱保二君を知れるは君が眼科教室に一醫員の椅子を占めたる以降の事

き能はす

晚一大福音を将來すへきを確信すればなり、其は何そや乞ふ試に之れを日 の此業績に由りて優に解决の端緒を啓發せるご同時に又社會公衆に向て早 も事公衆衛生の上に係るな以て爾來煩悶自ら措いさる所の一大疑團は、君 する所以のものは他なし、余い數年來心裡に秘して未た之れを曰はす而い て未た以て學界を風靡する底の大事業させす。去れさ余の之れを大に貴重 して、掲て十全會雜誌第六十七號にあり、之れ素より只一個の小實驗にし

媒介せすごは断言し能はさるべし、勿論斯る場合は仮令ひ有りごするも甚 回之れ

心消毒する

にあらされば未

た肉眼に

晴れさる

皮膚病

等染毒の

原播を 直に確答し能はさるへし、余をして極端に言はしめは聽診器の如きすら毎 上臺も間然するこころなきや、蓋し反省三たひすれば何人も此問題に對し

抑も醫家の日常患者に施すさころの處置は悉く周到の注意を辨ひ以て衛生

(漫 銯

八三

第 +

七 卷

第七十三號

た稀れなるべきを以て敢て深く意するに足らすこするも、玆に余の最も疑

すへき「トラホーム」の傳搬を暗に助長せしむか如きここ無きや乃ち是れな 義するものは眼科醫の處置にして、其注意周到を缺き爲めに彼の最も嫌惡

中に病毒を混和すると同然にして、更に之れを乙患者の用に供せんか、病 に觸れたる栓子端は其儘再ひ故さの壜に挿入せらるしか如し、之れ点眼薬 の点眼管は皆當該樂壜の栓子を無ぬるものにして、一さたひ甲患者の眼縁 進め点眼の處置を窺ふさきは實に寒心に堪へたるものあり、現今用ふる所 り、看よ洗眼に當て患者の頰邊に支持せらる、受液盤、眼盤)は毎回必ず更 毒の傳播するや必せり、之れ最も余の懸念するこころこす、但し其点眼薬 る等に由り其毒乍ち眼に達するは當さに見易き道理にあらすや、倘一步を に應用すれは病毒先つ乙患者の頻皮に附着し、自後患者自ら顔面を拭擦す たび盤縁に觸れ而る後盤底に落るなり、故に若し其儘再ひ之れを他の患者 換若くは相當に消毒せらる」や否。膿汁を含みたる洗液は頻逸を沿ひ一さ

> 年來の所感を披瀝し以て君を送るの言辞さなす、君乞ふ幸に自愛せよ くんは希くは自今學界と社會に向て更に大なる功益を興へん、今弦に余い 爲最も怖るへき「トラホーム」の蔓延は從是而漸く減少すへし、而して余の のみにあらす我校の面目を興こす叉鮮少ならさるを信す、君や今去て郷關 に入り業務を開かんごす、惟ふに此識見こ此技能ごを以て終始倫るここな 君か業績を爾く貴重する所以も亦實に玆に存す、之れ獨り君の名譽さする

絲 米

雜

暴

●千九百十一年「ドレ スデン」萬國衛生

ニ麢スル項ノミヲ左ニ摘錄セルモノナリ(林抄 **覽會各國出品物ニ就キ概評中ヨリ吾人ニ最モ關聯スル本邦竝支那出品** 本稿 、Pharmazeutische Zentralhalle 1911, Nr. 46. ニ掲載セル同博

博覽會出品二就

私日

産植物又ハ市場ニ現ハル、所ノ包裝(即チ職詰トナセルモノ、皮ニテ包ミ 表明セリ即チ許多ノ魚類、未製品及種々ノ方法ニ由テ調理セル同様ノ他ノ 營養品ノ一目瞭然タル一大展覽品ハ頗ル巧妙ナル方法ニ於テ夫々其特徴チ タルモノ)菌珠類、小麥粉ノ「グルテン製品、二三ノ食用地衣類 (介蟲類 Muscheln、龜鼈類 Schildkröten、 蝦蟹類 Krebse) 其他海 (Gyro-

のにして、後來暗々裡に犯せる罪障は從是而消滅すへく、殊に學辦兒童の 故に舘君の報告は少なくも眼科醫界の上に破天荒の一大警戒を加へたるも 噫恐るへき哉

りて確信するこころ、而かも君の業績を見るに至りて益々信念を深ふせり、

余や素より局外漢なりご雖ごも其杷憂にあらさるは事實の徴すへきものあ 煥酸せる薬品殺菌力の有無のみにあらさることは前來の述へたるか如し、 りしこ

こ

君自ら

叙する

こ

こ

る

の

如

し

、

而

し

て

余

の

義

関

に

君

等

の

注

意

を も余こ同様の疑義を懷き、其提按は軈て舘君今次の業績を擧くる動機さな にして之れな爲す其罪洵に輕しこせす、豈戒めさるへけんや、皆て生駒君

ら傳染毒を社會に撒布するものこ謂ふへく、仮令ひ故意にあらさるも醫家

於てむや、故に若し之れ等点眼薬にして殺菌力無きものさすれば。醫家自 たるにあらすや、况や極めて稀薄なる「アトロピン」「コカイン」の如きに 强き硫酸銅の溶液すら殺菌力確實ならさるこさは綰君の試験に証明せられ にして相當の殺菌力を有すれば乃ち可なりご雖ごも、然かも燒灼性比較的

phora esculenta)。 維熱 (豆腐 Sojabohnenkäse* (Fagopyrum)ヨリ製シタル素麵。 大豆及其種 醬油 Sojabonensauce" ノ如キ)、 酢 刺 方法ニ於テ現示セラレタリ研究所ニ於テ製造ノ種痘素 Vaccine ノ量

japonica ヨリ得タル一新 グルタミン」酸 **笥、乾燥萊菔、** 池田教授ニョリ昆布 Glutaminsture ナル調味品 (味

酒 Reiswein

Laminaria

ノ素)等ナリ

知ニ鷗スルモノヲ掲クレハ例へバ香蒲 Typha japonica ノ花粉、黄芩 根日本産生薬類ハ同シク多數(其應用ヲ詳記シテ)ヲ出品セリニ三ノ吾人ニ未 テ用フル椿油等ノ如キモノナリ 又一定ノ目的二供スル染料ハ例へハ箸亦 Cuseuta japonica、主髪油イシ

化粧料二於ケルモノ、如シ又糯ヨリ製シタル柔軟「カブ

リン J酸 Arberinsaure ノ「バリウム」 擅、扁柏 Chamaecyparis obutosa ノ木白含有製劑ナル「フエルログロブリン」 Ferroglobulin (鈴木氏)、「アルベ 機性燐化合體(フイチン Phytin ニ類似セルモノ)ナル裸婆ヨリ得タル「ユ ラート」、戦用桿狀石鹼精(錫箔ニテ包ミタルモノ)、燐治療法トシテノ有 キリン」(鈴木氏)、又裸婆ョリ得タル「ペプシン」ニ由テ容易ク消化性ノ蛋

種)、啄木鳥、 民間薬ニシテ其中多數ハ炭化動物 ヨリ蒸餾ニ由テ得タル一治痲薬 ツョール 等ヲ有セリ、特別部ハ古來ノ | 鸕縛、(Kormoran)、鳩等ニシテ是等ハ耐火坩堝中ニテ煜 (蛇、蛙、蜥蜴、猿頭、Kiebitz(夏鷄ノー

▲支

茶 梅 油等ノ如キ出品ニテアリキ、キャシップ 場外の食塩ノ諸類、茶樹ノ果實ヨリ得みル髪油トシテ 應 用 ス ル海水ヨリ得みル食塩ノ諸類、茶樹ノ果實ヨリ得みル髪油トシテ 應 用 ス ル

害ヲ保護スルニ供用セラル、モノナリ次ニ米ハ中間産物ト共ニ出品サレ又

ベルクリン」製劑トシテハ例へハ粉碎結核菌團ノ如キチ出品セリ 實扶的里毒素、「アルコホル」ニョリ沈降セシメシ實扶的里毒素)ナリ又「ツ 的里義膜、 皮、繭殻等ノ如キモノナリ、特ニ記述スベキ値アルモノハ東京傳染病研究 灼セシモノナリ其他乾燥セル水蛭、 千八百九十八年乃至千九百九年間ノ實扶的里血精ノ歲々消費ノ增量ハ馬 所ノ出品ニシテ質扶的里抗毒素ノ製出ニ對スル Ausgangsstoffe (乾燥實扶 Pferde-Modelle ニ由テ明瞭ニセラレ且亦其他ノ血精製劑モ類似セル 乾燥實扶的里菌園、硫酸「アムモニウム」ニョリ沈降セシメタル 牛馬ノ陰莖、貝殼、 蜘蛛ノ仔蟲、蝦蟇

> ク同一ノ方法ニ於テ日本人ハ煎液ノ調製ニ牛蒡(Arctium Lappa)ノ根ヲ 沸壜ニ由テ表示セリ、吾人が「ゲラチン」培養基及寒天培養基チ使用スル 質扶的里。ペスト、丹毒、窒扶斯ニ對スル)ハ種々ノ大サヲ有スル煑 如

「デシンフエクトール」ハ消毒目的二又「インフエクトール」ハ植物ノ昆 過被 殘留物ョリ得タル「デシンフエクトール」及「インフエクトール」アリ此ノ 十三度乃至百七十四度中)、A樟腦即チ骰子形ニ壓搾セル昇華樟腦、修リニ ニ排除セル粗製品 ル中間産生物及副産物ヲ陳列セリ此種々ナル産生物ハ水分及油質ヲ不充分 日本展覽品ニ連繫スル臺灣島ノ陳列品中ニハ專賣局ヨリ樟腦収得ノ際ニ獲 用に之ニテ質扶的里桿菌ヲ培養セリ、 (熔融點百六十九度)、赤油及白油其他BB樟腦即チ精製樟腦(熔融点百七 (B樟腦)、其ヨリ分餾ニ由テ得タル樟腦 油、再製樟腦

lingua、冬葵 Malva verticillata、 sativum。良靈 Alpinia Galanga 其他原植物ノ歐洲ヨリ來レルモノ又車前 醫薬用ニ供スル) ナルモノモアリ、又他ヨリ傳來セシ諸生薬ニシテ吾人ノ識レル Plantago major、牛蒡、「ミヤマキケマン」 Corydalis pallida ナドノ陳舊 メタリ例へい 錫蘭桂皮 文那産生薬類集中ニテハ吾人ノ亦醫薬トシテ使用スル所ノ多クノモノヲ認 植物例へハ遠志 Polygala tenuifolia、 Cinnamomum ceylanicum Clematis sinensis、滁州夏枯草 Prunella 石章 Polypodium 胡荽 Coriandrum (亦一部ハ

生薬ノ最大部分ハ吾人二全ヶ關係セザルモ vulgaris、萊服子等ナリ、 ノ幼芽等ナリ動物性薬品ニテハ「カンタリス」及麝香ノ傍 金龜子 ノ例へバ蓮ノ花絲、米糠、 Maikafer

纂

模型

第

= 號

第 + 七 卷

第七十三號

八六

及長サ約二十「センチメートル」ノ赤染セル水桿ニ其長サノ四分ノニニ至ル 等ノ多數ヲ見タリ、 ナル名稱ヲ有スル Gleditschia sinensis ナル果實ノ脂肪ヨリ製造セシ石酸 化粧品ニ關シテニ三ノ吾人ニ未知ノモノハ即于異形ノ石鹼、 ノ皮、蜥蜴。 蜘蛛 牝鷄ノ胃膜、 蛇皮、 赐 Skorpion 百足が 其他果實石鹼 蟋蟀 Grille

支那二使用スル所ノ建築材木ノ煎集モ興味アルモノナリキC 植物ノ美魔ナル高ラ附シ且ツ顯微鏡的觀察ノ彩色描畵ヲモ添ヘリ 大豆ハ諸種 マテ黑色ノ燻煙塊サ以テ塗紋セル燻煙蠟燭 Räucherkerzen ナリ (黄色、 綠色、黑色)サ出品シアリテ其等ハ花及果實サ有スル

※ ※ 緣 絲 ※

通

小山田基氏通信 、松原教授宛

恭 賀 新

豫定の如く大學の婦人科にプンム。シャリツテーにフラレツ教授を訪ひ。 詩人ゲーテーの終生涯を送りし處など探りて。廿四日朝當地に着。直ちに ル氏の外科。スチルリングの内科や。婦人科のヘンケルを尋れ。ワイマーに 去月十五日出立。ェーナの病理教室に恩師レスレー氏を訪ひ。序にレキセ 昨年さ言はす何時も御懇情を賜り忝なく奉存候。小生は二年有餘民賢滞在

不取敢プンムの教室に足を止め。傍ら閑を得ば、フラレツの「カリニック」。

は思いの半にも達せず。元より不肖の然らしむる處に御座候へ共。諸星の 時に廻らぬ筆も多少、御希望に沿ふ樣心懸けは居り候ものし寸開を惜みて け居り候 にても所謂洋行の御蔭さ。遡りては諸先生諸先輩の賜さ今更の樣感謝を捧 手術など見つく何れを取捨すべきなど。ひそかに考へ得るに至りし事だけ ライゼ」も誠に必要の事さ存候。二年有牛の歳月も殘り少なに相成。希望 東に称揚せられ居り者も四にはなき有様。一定に研讃し後に「ストジエン、 亦ホエプナーの小兒科。ビールの外科など見學仕り居候。處變れば品異り。

爛熳の頃歸朝拜眉な得度存念に御座候。時々十全會雑誌御來送被下。思は て申上候如く。海路古戦塲なる上海を過て。陽春四月久振にて東部の櫻花 の相迫り申候。小生當地滯在は來月初旬迄。其れより佛都英京な經てかれ 候處。此處かけ廻り居候事さて。ツイーも其責を盡すに不及。歸朝てふ機 **の慰藉さ先輩諸君の高見を仰ぐは。偏に仁兄並に會員諸君の御懇情を厚く**

右年頭の辞申上度傍平素の疎情御詫ひ申上度。此後共何分御指導願上候。

時下酷寒の砌り學界の爲め御自重偏に奉祈上候。早々謹言 尚々校長。金子。宮田。村上。石川先生方へも宜敷御願上候

在獨乙伯林にて

小 Щ 田

基

明治四十五年一月十日

bei Kärger

Gnützelstrasse 3/I. Berlin, Wilmersdorf.

(佐々木教授宛

前畧未だ早々の事故詳細は御報知致兼以候へ共少々御報導仕候、先づ御蔭 林篤氏通信

講は本月初旬より始め候)教授の Czerny 先生は至て溫厚親切の人にて助 にて小生は至て壯健にて先月下旬より小兒科教室へ通學致居候、(各科共開 左に「プロフェサー」を序に御紹介申上候 Schwalbe (Anatomie), Schmiedeberg (Pharmakologie),

Chiarie (Pathologie), Hofmeister (Physiologische Chemie),

Fehling (Frauenklinik), Wollenberg (Psychiatrie), Ewald (Physiologie), Madelung (Chirurgie),

此の外 Ausserordentliche Professoren には Hertel (Augen), Uhlenhuth (Hggiene & Bacteriologie),

Fischer (Chirurgie), Stilling (Augen), Wolff (Haut),

Ledderhose (Gerichtliche Medicin), Cahn (Arznei),

は生後より十四才迄の患兒百七十名餘収容(入院)致居候殊に小生に目立ち の小兒科教室なりご自慢致居候(目下衛生教室は新築中なり)目下吾教室に 之處へ獨り當小兒科教室は宏大完備致居りチェルニー先生自身も世界第一 佐々木先生には已に御了知の如く當大學の他の教室は皆奇麗なる方には無 に完備致居寧ろ個處によりては贅澤と申しても過言ならざる處之れあり候 候教室はチェルニー先生が意の如く設計して建築いたし昨年竣工せし由實 手等も心から親服致居り候、爲に助手は先生の下にて一生懸命に働き居り

しは猩紅熱最も多く其他總ての疾患あり(内部病室等の詳細は未了解任ら

Manasse (Ohren, Nasen etc.), Weidenreich (Anatomie), Levy (Hygiene), Freund (Frauen),

Ehret (Pathologische Anatomie), Erich, Meyer

本月十六日午後十一時頃景震(當地には元來地震殆んど之れなき候由)之あ (Medicinklinik), Koths (emeritiert)

派なる圖書館(吾教室專有)を造り居候、小生は目下教授の講義を聽き録 物より成り其中央の主舘には化學―細菌―病理解剖研究室を設け其傍に立 ず何れ後便に申上度さ存じ候)、而して小兒科教室さしては總て六棟の建築

リバートドチェント」の Klinische Visite (學生は十四五名に過ぎず)なひ は殊に「エルネ―ルング」 (就中哺乳兒)に付ては中々得意にて力を注き居 やかし居候、兎に角入院患兒多數のため材料豊富に御座候チェルニー教授 日正午よりは教授に隨從(助手共に)して病室廻診一方午後の餘暇には「プ 出した處で家が潰れば何分町中なれば家の下になるこの事にて寧ろ室内に 断して暗黑さなりし處有之候由、 り一時は市中大騒ぎ窓より戸外へ逃れ出し者あり、又器物は破損し電線切 小生等も中等度とは感じ候へ共外へ飛び

いたし居候、家の名な書かずも郵便物は確なりこの事にて 金澤滯在中に御話致居りし知己(四年前より衛生學教室にあり)の者を同宿 佐々木先生下宿屋の名前御導れ下され候ひしも即ち「セルレ」の家にて當て 認めざる次

れ共基頃は何も御存じなく熟睡却て結構なりし

午前三時迄に輕震共に四回ありしこの事殊に最後のものは稍强かりし由な 恐縮致居候處先づ無事經過致し一命助かり申候、翌日の新聞にて見候處翌

當醫科大學の役者に佐々木先生御滯在の時代よりに少しに變り居る事で存 第に御座候。御了知の通り此婆さんの處にては賄をして吳れ候故誠に便利 に御座候、風呂も當家に設備致居候、兎に角朝食のパン牛乳咖啡には空腹 を

党に閉口致候然し

此頃にては

到着の頃より

は

之れ慣れ候ため

か左程にも

通 信 たる者に御座候

「ヂフテリ」なりし

五兒の内一は所謂「アネミー」一は「ミルヒネルシヤデン」一は猩紅熱二は

病体解剖有之候、「ゼクチォン」には毎回病理教室迄出張致さいるべからず、

張り可なり死亡いたし小生が教室に質を出す様になつて以來今日迄五兒の より來り居り病室廻診には助手さ共に十四五名の行列に御座候、患兒も矢 候。 留學生は日本人一名(當人に御座候)亞米利加、佛、墺及獨乙の他の個處

じ候然しシユミーデベルヒ、ホフマイステル、ヒアーリー等は今でも壯々

第 + 1 老 第

八七

二號

第七十三號

11111

八八八

之れなく候

り目下氏はゲッチンゲンに滞在の由に候 過日松久君ミュンヘンより來訪種々親しく面談致候、辻本君よりも音信あ

十一月二十四日

●山田有登氏音信 (松原教授宛

久々御無沙汰仕り候處先生には相變らす御壯健の御事さ存じ奉り候

雪多きこささ御察し申候 十二月も二十日を越し四十五年を迎へるも目前に滲り候が定めし金澤は降 雨多き北陸の地に年久しく馴れ候私には當地は尙秋日和の慇致し候も早や

なる金澤會を催し候此事は何れ當時の幹事より十全會に報告仕ること、存 同窓十名送別の宴を致し同時に十全會豐橋支部なるものへ設置を定め盛大 の折を與へらるゝこさに候先の土曜日は谷澤軍醫靜岡へ榮轉致さるに付き し候當病院のここは渡院長より御聞き及びのここ、存し候も病室が三十程

く日送りを致し居り候尚時折に嬰矯に同道致すこさも有之同窓の方に交る 先生の御話通り渡院長は何かこ御世話なし下さる故今日迄何の不自由もな

外科患者も相當に有之候へども金澤病院の事を思ふご非常に少なく殊に昨 平屋にて室は田舎相當のものにて清潔さは申し無れ候 今は午後は内科の見學を致す方多きことも候

申上ぐれば次の如くに御座候

田原町の傳染病隔離所も有之候へども傳染病は殆ど皆當病院に入院させる

にて別に傳染病室十室程有之候も目下は十三名さ云ふ少數に减じ候病室は

私赴任以來「トラヒオトミー」を二回致し候も両人共不成蹟にて死亡致せし 症は當地にて初めて見るこさにて殊に症狀の激烈なるに驚き申し候 を見るここに候當地に参り恐きは颶風病又は「はやて」の多き事にて私は同 **樣に致し候につき夏期は中々の多忙に候も目下の處は同病舍も三人の入院**

> 致せしここに候もあまり心地よきものには御座なく候尚今日も殘念に存し 日にて私當直にして彼是ミ處置を致し三日目迄好成蹟の樣に候處左拇指球 折し左拇指球部の復雑骨折を重なる外傷にて他に敷個所の傷有之丁度日曜 寄下され度く御待ち申し候乱筆を以てつまらぬここを書き連れ御死し下さ 學校も休みこなり御上京致さるここ、候はば田舎のここには候へども御立 を致し置けば良いりしならんさ後悔致候 良にて死亡致せしは殘念に存し候只今より考ふるに外傷當時左前膊の切斷 手術を致さればならぬ様になり上腰の「アムプタチオン」を致し候處成蹟不 の處より悪性の五斯「フレグモーネ」を發生致し少しく腦症あるにも關らず 候は當地の石灰會社の「トロツコ」石灰運搬車に轢れ打撲傷(頭部)右上膊骨 は殘念に候も両人共一二才の子供にて毒力の進みしものにて萬一を思ふて

先づは御見舞旁御無沙汰の御詫迄に候早々敬白

●寺本於蒐男氏音信

(松原教授宛

れ度~候

謹啓舊年中は一方ならざる御厄介に相成奉萬謝候さて當病院の狀况に付て 十二月暮に新潟市郊外の新潟臘病院に赴任せられたり 仝氏は昨冬本校卒業して内科第一部に於て研究に從事中なりしが昨年

は別に申立つる程の事は無之候へ共御尊筆にそむく事も如何と存じ大畧を

外青山ミ云ふ田舎に孤立致せる本舘一棟病室四棟外に二三の附屬建物にし 當病院は新潟腦病院を申し昨年七月長谷川覧治先生の御經營にかしり新潟 醫員一名看護人八名薬局生事務員各一名居候患者は出診處に平均五六名病 東大卒業後一年半許巢鴨病院に助手せられし大成先生さ其他京都醫專出の て長谷川病院内へ出診所な設け主さして外來患者を取り扱ひ申居候院長は

明治四十四年十二月二十六日 ●宮内省 慮に苦しみ居候終りながら先生の御健康祈り上候頓首 院の方は殆ご皆無に候へば毎日遊びに病院に出で居り候次第にて餘りに無 | 陸軍省 叙勳五等授瑞寶章 臨時朝鮮派遣步兵第一聯隊附被冤補廣島陸軍被服支廠附 **冤本職補第十二師團軍醫部々員** 叙勳五等授瑞寶章 明治四十五年一月五日 (叙任及辭令) 絲 金澤醫學專門學校教授從五位勳六等 金澤醫學專門學校教授從五位勳六等 ※ 叙任及辭令 小倉衛戍病院附陸軍二等軍醫 ※ 絲 新潟市自山浦町一丁目百二十九、 絲 陸軍一等軍醫 絲 第 ※ + 松 ti 田 村 宮 卷 浦 中 上 田 ※ 庄 一一一一一 啓 Ξ 篤 第二號 太 三 (三0年) 郎 彌 八九 明治四十五年一月四日 一月二十二日 一月十九日 一月十八日 ●金澤醫學專門學校 ●海軍省 一月二十三日 雇申付 依願囑託ヲ解ク 雇申付 眼科學副手チ囑託ス 精神病學副手ヲ囑託ス 石川縣江沼郡山中溫泉源實地試驗及鑛泉採取ノ爲メ出張サ命ス 雇サ解り 免春日乘組補千早軍醫長 月手當金貳圓給與 月俸金參拾圓給與 月俸金滲拾五圓 月手當金貳圓給與 金澤醫學專門學校精神病學副手囑託 金澤醫學專門學校醫學士 金澤醫學專門學校醫學士 第七十三號 海軍大軍醫 雇 雇 三五 佐 石 石 小出貞次郎(章) 橋 安 小 小 爪 竹 川 譯 藤 杉 杉 次三 精 干 喜 太 喜 秀 郾 八 作 八 秋 (四年) (質量)

第 十

七

卷

九〇

第七十三號

入

月三十一日

病理組織實習及病理解剖學授業補助屬託

丸

Ш

直

友

COCCEPTED STATES OF STREET STATES OF STATES STATES

事

依願赐託ヲ解ク

依願赐託サ解り

雇申付 病理學副手ヲ命ス 月俸金拾八圓給與

二月五日

體操副科劔道教授方囑託 北 村 直

友

)1[

北

勝 末

湯爾和君の大活動

崩 道 (完全)

吉

尾

金澤醫學專門學校內科學副手囑託

賀 H 茂

鄁

穗

二月九日

外科學講師チ囑託ス

月手當六圓給與

二月七日

依願囑託ヲ解ク

雇申付

体操副科劔道教授方ヲ臨時囑託ス

次 郎

田

中

全色

金圓堂氏

●小出貞次郎氏

西村銀太郎氏

保二氏

に出席さる。 一吉尾開道氏

館館

二月六日

九級俸昇給ノ上依願免職(内科一部

吉

尾

開

道

() 是

※

絲

●石川縣

爲め上京さる。

伊藤

喬氏

早軍醫長に轉任さる。 (四十年度卒業)は 去る一月十六日 午前五時東京

市小石川區丸山町一番地に於て長逝せられたりご哀悼の意を表す。 (三十九年度卒業)去月下旬京都醫科大學眼科講習會

(三十九年度卒業)外科二部醫員さして勤務中なりし

十二月二十八日を以て上海にある孫逸仙に大統領推選の通告を與ふる爲め

議長の椅子につかれ喧々號々たる該會の議事を處理し會議終了後即ち昨年 体を可さする十八省代表者會議には氏は故郷浙江省の代表者さして出席し 般の革命變乱に際して大々的飛躍を試みられ既に舊臘廣東に於ける共和政 曾て本校醫學科に學び業を卒へ歸朝せられたる清國浙江省出身の該氏は這

は墜閣に列せらる」の日あらむい。

に廣東省代表者王龐惠氏で共に彼地に赴かられたり蓋し氏の如き將來一度

(三十八年度卒業)今回福知山衛戍病院附に轉任さる。

(三十九年度卒業) 目下清國大冶 碇泊中の軍艦千

久しく精勤されし君は今回市内に開業さるゝに付辭職の上各地病院視察の (三十九年度卒業)内科一部翳員さして又副手さして

氏は吉尾氏で同斷上京さる。

●福田美明氏 (四十一年度卒業)去る一月下旬上京官公私立病院を

の才田 視察して歸路大阪京都名古屋各地の病院をも視察の上歸富さるしこ。 山猶次氏 、四十一年度卒業)陸軍々醫學校生徒なりし氏は今回

卒業曹橋騎兵第二十五聯隊に歸隊さる。

腹部外科專攻中の處今回金澤衛戍病院附こして勤務さる。 伊藤哲一氏 (四十一年度卒業)陸軍々醫學校にて一 般外科學殊に

中 川善松氏 (四十一年度卒業)伏見步兵第三十八縣隊在勤なりし

●木越豐松氏 が朝鮮忠清道公州守備隊附に轉せらる。 両君共に東京 (四十一年度卒業) トラホーム」講習會に臨席さる。 中川 良忠氏 四十二 车

度

0

至自全明

治四

干五

五年一月十六日

校外特別會員

會

費

調

書

●伊藤善次氏

朝鮮江原道平昌守備隊附に轉任せらるの (四十二年度卒業 鯖江歩兵第三十六縣隊附なりしが

●坪田義門氏

●高澤冠一氏

|四十二年度卒業金澤殿町病院醫員) は今回東京傳染 (四十二年度卒業)陸軍々醫學校にて細菌學專攻さる

金頂圓

金

額

限

氏

名

金參圓

學校に入學さる。 病研究所講習生さして出京さる。 ●磯貝一簣氏 ●北川文松氏、 荒木榮三郎氏 (四十三年度卒業)從來東京神田區錦町 四十三年度卒業」二氏共に軍 橋 田 病院に勤

部山田病院内科に勤務さる。 務中なりし氏は今回福井縣小濵町の吉井病院に轉せらる。 ●齋藤祐男氏 (四十三年度卒業)三重縣山田市日本赤十字社三重支

金質圓

至自至自 四四四四

十二二年度度

一ヶ年分 一ヶ年分 金參圓 金参圓 金質圓 金参圓

仝

Ŧi,

か年分 一ヶ年分 一ヶ年分 一ヶ年分 一ヶ年分

金頂圓

金壹圓

四十三年度分

多牧田 醫員なりし 勤務さるの ●木下倉太郎氏)氏は職務の餘暇金澤病院神經科に研究さる。 泰氏 四十三年度卒業)生命保險醫及淺野川呼吸器病院 (四十三年度卒業 神戸市兵庫縣立病院 + ti 卷 第 _ 耳鼻科に 號

金貳圓

至四十五年度二至四十二年度二

一ヶ年分

一ヶ年分

嶋 新平 絲 Ė 緣 24 十四年度卒業)河北郡字ノ氣病院長さして勤務? ※ 縧

H

※

會

※

※

峇

小 高 黑 田 仁 信 太

君

弘君 郎

野 本 Щ 彌 於 苑 郎 鼎 男 君 君 君

橫

寺

耕 孝 **4**5 治君 君

澤

島

嘉 樂 圓 君

澤

治君 君

屋 野 隆 義君 作

九

會

똠

第

第七十三號

三七

天 河 古 平 芦 田 沖

號

金七圓 金金元 金老圓 金五圓 金譽圓 金參圓 金壹圓 金巻圓 金譽圓 金四圓金譽圓 金壹圓 金四圓 金参圓 IJ. 至自至自 仝 仝 至自至自至自至自至自至自至自至自 四 至自至自至自 四 至自至自至自 十五 可见过过过过 元元四四四元 上 四四四四 十十十十十 八四六四九一 于于于于于 TTTT车 年年年年 年年年年年 度 年年年年年年年年年年年年年年年年 度 年年年年年 度度度七ヶケ 度度度度度度度度度度度度度度度度 度度度度度度 分 度度度度度度 Ħ 九 六 Ŧī, h. ケ ケ ヶ チ ゲ デ ゕ ヶ チ チ ケ 年 年 年 年 年 年 年 年 年 年 年 年 年 年 年 年 年 分 分 分 夯 芬 夯 分 分 分 分 分 分 分 分 分 分

澬 生 三 笹 藤 不 成 山 田 小 若 丸 岡 大 尾 Ŀ 金 进 小 田 田 中 破 本 西 崎 岡 峼 山 田 屋 田 沼 Ŀ 野 澤 堂 村 政 オ 辰 金 芳 芳 虎 平 儉 癅 輝 太 次 Ξ 郞 介君 吉君 六君 名 য 助 治 君 君 君 君 君 君 君 君 君 君 君 君 君 君 君 君



